

**FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI SIKAP
KEPATUHAN PASIEN GAGAL GINJAL KRONIK DALAM
MELAKSANAKAN PROGRAM HEMODIALISIS
DI RUANG HEMODIALISA RUMAH SAKIT
DR. MOEWARDI SURAKARTA**

SKRIPSI

**Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat
Untuk Meraih Gelar Sarjana Keperawatan**



Oleh:

**PURWANTI
J 21008513**

**FAKULTAS ILMU KESEHATAN
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA**

2011

PENGESAHAN

FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI SIKAP KEPATUHAN PASIEN GAGAL GINJAL KRONIK DALAM MELAKSANAKAN PROGRAM HEMODIALISIS DI RUANG HEMODIALISA RUMAH SAKIT DR. MOEWARDI SURAKARTA

Diajukan oleh:

**PURWANTI
J 21008513**

**Telah dipertahankan di depan Dewan Penguji
Pada tanggal : 8 April 2011 dan telah direvisi
dinyatakan telah memenuhi syarat**

Susunan Dewan Penguji:

- 1. Okti Sri Purwanti, S.Kep. Ns** (_____)
- 2. Arif Widodo, A.Kep.,M.Kes** (_____)
- 3. Supratman, S.Kp.,M.Kep** (_____)

**Universitas Muhammadiyah Surakarta
Fakultas Ilmu Kesehatan
Dekan,**



UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA
FAKULTAS ILMU KESEHATAN

Jln A.Yani, Tromol Pos I Pabelan, KartasuraTelp. (0271) 717417 Surakarta 57102

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : PURWANTI
NIM : J 210 080 513
Program Studi : S1 - KEPERAWATAN
Judul Skripsi : FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI
SIKAP KEPATUHAN PASIEN GAGAL GINJAL
DALAM MELAKSANAKAN PROGRAM
HEMODIALISIS DI RUANG HEMODIALISA
RUMAH SAKIT DR. MOEWARDI SURAKARTA.

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya buat dan serahkan ini, merupakan hasil karya saya sendiri, kecuali kutipan – kutipan dan ringkasan – ringkasan yang semuanya telah saya jelaskan sumbernya. Apabila dikemudian hari dan atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi apapun dari Fakultas Ilmu Kesehatan dan atau gelar dan ijazah yang diberikan oleh Universitas Muhammadiyah Surakarta batal saya terima.

Surakarta, Maret 2011
Yang membuat pernyataan

Purwanti

MOTTO

Hai orang-orang yang beriman, mintalah pertolongan (kepada Allah) dengan sabar dan shalat, sesungguhnya Allah beserta orang-orang yang sabar

(Al-Baqoroh : 153)

Hai orang-orang yang beriman, bertaqwalah kepada Allah dan hendaklah setiap diri memperhatikan apa yang telah diperbuatnya untuk hari esok (akhirat) dan bertaqwalah kepada Allah, sesungguhnya Allah Maha mengetahui apa yang kamu kerjakan

(Q.S. Al Hasyr : 18)

Mengakui kekurangan diri adalah tangga untuk mencapai cita-cita, berusaha terus untuk mengisi kekurangan adalah keberanian yang luar biasa

(Prof. Dr. Hamka)

PERSEMBAHAN

Kupersembahkan karya sederhana terbaikku ini untuk :

(Anak-anakku (Dimas dan Via), sahabat dan handai taulan serta Keluarga Besar tersayang dan terkasih.....)

Yang selalu tidak henti – hentinya mencurahkan do'a dan restu, curahan kasih sayang, motivasi serta semangatnya, sehingga karya sederhanaku ini dapat terselesaikan dengan baik.

Kawan-kawan seperjuangan S1 Keperawatan Transfer UMS '08. sukses selalu!

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Alhamdulillah, segala puji syukur dipanjatkan kehadirat Allah SWT, yang telah melimpahkan rahmat, taufik dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Sikap Kepatuhan Pasien Gagal Ginjal Kronik Dalam Melaksanakan Program Hemodialisis di Ruang Hemodialisa Rumah Sakit Dr. Moewardi Surakarta”

Pada kesempatan ini penulis ingin menyampaikan rasa terima kasih yang sedalam-dalamnya kepada berbagai pihak yang telah memberikan bantuan berupa arahan dan dorongan yang sangat berarti sejak dari persiapan sampai dengan terselesainya penulisan skripsi ini. Oleh karena itu penulis menyampaikan terima kasih dan penghargaan kepada :

1. Prof. Dr. Bambang Setiaji, Ms, selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Surakarta yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk menempuh studi lanjut S-1 Keperawatan.
2. Arif Widodo, A.Kep., M.Kes selaku Dekan Fakultas Kesehatan Universitas Muhammadiyah Surakarta dan pembimbing II beserta staf-stafnya yang telah memberikan rekomendasi bagi penulis untuk melakukan penelitian.
3. Winarsih Nur Ambarwati, S.Kep., Ns. ETN., M.Kes selaku Ketua Program Studi Keperawatan Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Muhammadiyah Surakarta yang telah memberikan rekomendasi bagi penulis untuk melakukan penelitian.

4. Okti Sri Purwanti, S.Kep.,Ns selaku pembimbing I yang telah banyak membantu, mengarahkan, dan membimbing penulis.
5. Supratman, S.Kp.,M.Kep selaku penguji yang telah memberikan masukan dan saran untuk penelitian ini.
6. Direktur RSUD Dr Moewardi Surakarta yang telah memberikan ijin untuk melakukan penelitian ini.
7. Kepala Ruang dan bapak/ibu serta rekan perawat Ruang Hemodialisa Rumah Sakit Dr Moewardi Surakarta yang telah banyak membantu penelitian ini.
8. Semua temanku Mahasiswa Program Studi Ilmu Keperawatan Universitas Muhammadiyah Surakarta Program Transfer Angkatan Tahun 2008 yang telah memberikan dukungan untuk menyelesaikan skripsi ini.
9. Semua temanku Perawat Ruang HCU Interna Rumah Sakit Dr Moewardi Surakarta dan berbagai pihak yang tidak bisa disebutkan satu persatu yang telah banyak memberikan dukungan untuk menyelesaikan skripsi ini.
10. Dosen dan seluruh Staf Pengajar Program Studi S1 Keperawatan Fakultas Ilmu Kesehatan UMS yang telah memberikan ilmu pengetahuan.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan penelitian ini masih ada kekurangan. Untuk itu penulis mengharapkan kritik serta saran yang membangun dari pembaca demi perbaikan penelitian ini. Harapan penulis, semoga penelitian ini nantinya dapat bermanfaat dan menambah khasanah ilmu pengetahuan bagi pembaca umumnya dan penulis khususnya.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb

Surakarta, Maret 2011

Penulis

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai civitas akademik Universitas Muhammadiyah Surakarta, saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Purwanti
NIM : J 21008513
Program Studi : Keperawatan S1
Fakultas : Ilmu Kesehatan
Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Muhammadiyah Surakarta **Hak Bebas Royalti Noneksklusif (*Non-exclusive Royalty - Free Right*)** atas karya ilmiah saya yang berjudul: **FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI SIKAP KEPATUHAN PASIEN GAGAL GINJAL KRONIK DALAM MELAKSANAKAN PROGRAM HEMODIALISIS DI RUANG HEMODIALISA RUMAH SAKIT DR. MOEWARDI SURAKARTA**

Beserta perangkat yang ada (Jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Noneksklusif ini Universitas Muhammadiyah Surakarta berhak menyimpan, mengalih media / formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat dan mempublikasikan skripsi saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis / pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Sukoharjo
Pada Tanggal : Maret 2011

Yang menyatakan,

(Purwanti)

**FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI SIKAP KEPATUHAN
PASIEN GAGAL GINJAL KRONIK DALAM MELAKSANAKAN
PROGRAM HEMODIALISIS DI RUANG HEMODIALISA
RUMAH SAKIT DR. MOEWARDI SURAKARTA**

Oleh: Purwanti

ABSTRAK

Latar Belakang. Pasien Gagal Ginjal Kronik yang berada pada stadium akhir memerlukan terapi pengganti fungsi ginjal (*renal replacement therapy*) untuk mempertahankan kelangsungan hidupnya seperti transplantasi ginjal, hemodialisis dan terapi *Continous Ambulatory Peritoneal Dyalisis*. Pasien yang menjalani program hemodialisis rutin mengalami berbagai masalah yang menjadi stressor fisik dan biopsiko sosiospritual terhadap peningkatan ketidakpatuhan pasien. Kepatuhan pasien dalam menjalani rutinitas hemodialisis sangat diperlukan dalam penatalaksanaan pasien gagal ginjal kronik.

Tujuan penelitian. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui faktor-faktor apakah yang mempengaruhi sikap kepatuhan pasien gagal ginjal kronik dalam melaksanakan program hemodialisis di Ruang Hemodialisis Rumah Sakit Dr. Moewardi Surakarta.

Metode penelitian. Penelitian ini merupakan penelitian kuantitatif dengan pendekatan korelatif. Populasi penelitian adalah semua pasien gagal ginjal kronik yang menjalankan program hemodialisis rutin di ruang Hemodialisis RSUD Dr. Moewardi Surakarta pada bulan September 2010. Sampel penelitian sebanyak 56 pasien dengan teknik *consecutive sampling*. Instrumen penelitian adalah kuesioner. Analisis data dalam penelitian ini menggunakan *Chi Square* dan Regresi logistik.

Hasil Penelitian. Berdasarkan hasil uji *Chi Square* menunjukkan bahwa variabel pendidikan tidak memiliki hubungan dengan sikap kepatuhan ($p\text{-value} = 0,749$), variabel lama hemodialisis memiliki hubungan dengan sikap kepatuhan ($p\text{-value} = 0,017$), dan variabel kualitas interaksi perawat memiliki hubungan dengan sikap kepatuhan ($p\text{-value} = 0,001$). Hasil regresi logistik untuk membuktikan adakah pengaruh variabel lama hemodialisis dan kualitas interaksi perawat dengan sikap kepatuhan hemodialisis diperoleh kesimpulan bahwa variabel lama hemodialisis tidak memiliki pengaruh yang signifikan terhadap sikap kepatuhan ($p\text{-value} = 0,998$; OR = 0,224) dan variabel interaksi perawat memiliki pengaruh yang signifikan terhadap sikap kepatuhan ($p\text{-value} = 0,999$; OR = 9,600).

Kesimpulan. Kesimpulan yang diperoleh dalam penelitian ini adalah: (1) tidak terdapat pengaruh tingkat pendidikan dengan kepatuhan pasien dalam menjalankan program hemodialisis, (2) tidak terdapat pengaruh lama hemodialisis dengan kepatuhan pasien dalam menjalankan program hemodialisis, dan (3) tidak terdapat pengaruh interaksi perawat dengan kepatuhan pasien dalam menjalankan program hemodialisis.

Kata kunci: *tingkat pendidikan, lama hemodialisis, interaksi perawat, sikap kepatuhan hemodialisis.*

**THE FACTORS INFLUENCING COMPLIANCE POSITION RENAL FAILURE
PATIENT CRONIC AT HEMODIALISIS IN HEMODIALISA ROOM AT DR.
MOEWARDI GENERAL HOSPITAL OF SURAKARTA**

By: Purwanti

ABSTRACTION

The background of study. *The renal failure patient chronic is residing in at final stadium requires kidney function substitution therapy (renal of replacement therapy) to maintain continuity of it's (the life like transplantation of kidney, haemodialysis and therapy Continuous Ambulatory Peritoneal Dialysis. Patient experiencing routine haemodialysis program to experience various problems becoming stressor physical and biopic sosiospritual to improvement of disobedience of patient. Compliance of impatient experiences haemodialysis continues hardly required in achievement of renal failure patient chronic.*

The purpose of research. *This research aim to know factors what influence position of compliance of renal failure patient chronic in executing haemodialysis program in Hemodialisis room at Dr. Moewardi general hospital of Surakarta.*

The research method. *This research is quantitative research with approach correlative. Population of Research is all renal failure patients chronic implementing routine haemodialysis program in space Hemodialisis at Dr. Moewardi general hospital of Surakarta in September 2010. the research samples were 56 patients with technique purposive sampling. The instrument of Research is questionnaire. Data analysis in this research used Chi Square and Regression logistics.*

The result of study. *Based on test the result of Chi Square indicates that education variable doesn't have relationship with position of compliance (p-value = 0,749), haemodialysis stripper variable have relationship of with position of compliance (p-value = 0,017), and variable quality of interaction of nurse has relationship with position of compliance (p-value = 0,001). The result of logistics regression to prove were there any haemodialysis stripper variable influence and quality of interaction of nurse with position of compliance of haemodialysis obtained conclusion that haemodialysis stripper variable has not influence signifikan to position of compliance (p-value = 0,998,; OR = 0,224) and interaction variable of nurse has not influence signifikan to position of compliance (p-value = 0,9991; OR = 9,600)*

The conclusion of research. *The conclusion obtained in this research were: (1) there are no influence level of education with compliance of impatient implements haemodialysis program, (2) there are no haemodialysis stripper influence with compliance of impatient implements haemodialysis program, and (3) there are no interaction influence of nurse with compliance of impatient implements haemodialysis program.*

Keyword: *level of education, haemodialysis stripper, interaction of nurse, compliance of impatient implements haemodialysis*

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN	v
KATA PENGANTAR	vi
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI.....	viii
ABSTRAK.....	ix
<i>ABSTRACT</i>	x
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR TABEL.....	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
DAFTAR LAMPIRAN.....	xvi
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang	1
B. Perumusan Masalah.	7
C. Tujuan Penelitian	7
D. Manfaat Penelitian	8
E. Keaslian Penelitian.....	9
BAB I TINJAUAN PUSTAKA	
A. Gagal Ginjal Kronik.....	13
B. Hemodialisis.....	19
C. Sikap	24
D. Kepatuhan	27
E. Kerangka Teori.....	36

F. Kerangka Konsep.....	37
G. Hipotesis.....	37

BAB III METODE PENELITIAN

A. Desain Penelitian.....	38
B. Tempat dan Waktu Penelitian	38
C. Populasi dan Sampel	38
1. Populasi	38
2. Sampel.....	39
3. Kriteria Inklusi dan Eksklusi.....	40
D. Variabel Penelitian	41
1. Variabel Bebas	41
2. Variabel Terikat	41
E. Definisi Operasional.....	41
F. Instrumen Penelitian	43
G. Etika Penelitian	46
H. Pengolahaon Data dan Analisa Data	46
1. Pengolahan Data	46
2. Analisa Data.....	47
I. Jalannya Penelitian.....	50
1. Tahap Awal	50
2. Tahap Pelaksanaan Penelitian	52
3. Tahap Penyusunan Akhir	53

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Gambaran Tempat Penelitian	54
B. Hasil Penelitian	55
1. Karakteristik responden	56
2. Analisis Univariat	61
3. Analisis Bivariat.....	66
4. Analisis Multivariat.....	76
C. Keterbatasan Penelitian	79

BAB V KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan.....	81
B. Saran.....	82

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 1. Klasifikasi penyakit gagal ginjal kronik atas dasar derajat penyakit	14
Tabel 2. Definisi operasional	45
Tabel 3. Kisi-kisi dan nomor item kuisisioner kualitas interaksi perawat dengan	44
Tabel 4. Kisi-kisi dan nomor item kuisisioner sikap kepatuhan menjalankan hemodialisis.....	45
Tabel 5. Distribusi responden berdasarkan jenis kelamin	56
Tabel 6. Distribusi responden berdasarkan umur.....	57
Tabel 7. Distribusi responden berdasarkan status pekerjaan	59
Tabel 8. Distribusi responden berdasarkan sistem pembayaran	60
Tabel 9. Distribusi responden berdasarkan tingkat pendidikan	61
Tabel 10. Distribusi responden berdasarkan lama hemodialisis	63
Tabel 11. Distribusi responden berdasarkan kualitas interaksi.....	64
Tabel 12. Distribusi responden berdasarkan sikap kepatuhan hemodialisis..	65
Tabel 13. Hubungan antara tingkat pendidikan dengan sikap kepatuhan hemodialisis	67
Tabel 14. Hubungan antara lama hemodialisis dengan sikap kepatuhan hemodialisis	69
Tabel 15. Hubungan antara kualitas interaksi dengan sikap kepatuhan hemodialisis	73
Tabel 16. Hasil uji regresi logistik	77

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
Gambar 1. Kerangka teori	36
Gambar 2. Kerangka konsep	37

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1. Surat Permohonan Calon Responden
- Lampiran 2. Surat Pernyataan Persetujuan Responden
- Lampiran 3. Kuisisioner Karakteristik Responden
- Lampiran 4. Kuisisioner Kualitas Interaksi Perawat
- Lampiran 5. Kuisisioner Sikap Kepatuhan Menjalankan Hemodialisis
- Lampiran 6. Hasil Uji Validitas dan Reliabilitas
- Lampiran 7. Data jawaban kuisisioner Kualitas Interaksi Perawat
- Lampiran 8. Data jawaban kuisisioner Sikap Kepatuhan Menjalankan Hemodialisis
- Lampiran 9. Hasil Uji Statistik
- Lampiran 10. Surat Ijin Penelitian